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平成 29 年１月 30 日 

 

平成 28 年度 

中国四国農政局事後評価技術検討会 

～ 農業農村整備事業等補助事業事後評価（第２回）～ 

 

議 事 録 （案） 

 

島尾土地改良管理課長 

ただ今から、平成 28 年度中国四国農政局国営等事業管理委員会 農業農村整備事業等

補助事業の事後評価に係る第２回技術検討会を開催します。 

本技術検討会は、「公開を原則」としていますことから、11 月 11 日に、本日開催す

る旨をプレスリリースするとともに、当農政局ホームページにも掲載したところ、取材

等の申し込みは無かったことをご報告します。 

本技術検討会の開催に当たりまして、中国四国農政局事後評価に係る国営等事業管理

委員会委員長であります農政局地方参事官の内藤よりあいさつを申し上げます。 

 

内藤地方参事官 

事後評価技術検討会委員の皆様におかれましては、年度末に向けてお忙しい中、第２

回事後評価技術検討会にご出席を頂きましてありがとうございます。 

本日は、昨年 11 月 21 日に開催をいたしました第１回事後評価技術検討会におきまし

て、委員の皆様方から頂いたご意見等を踏まえて見直しを行いました「事後評価地区別

結果書（案）」等につきまして、ご確認・ご指導を頂きとともに、「第三者のご意見」

を取りまとめて頂きたいと考えております。 

前回の技術検討会では、非常に熱心なご議論を頂き、その中で、コミュニティ力の強

化であるとか、事業の実施を契機に営農組合の組織力が強化されたなど、非常に広範囲

な視点でそれぞれの地区を見て頂き、様々な評価をして頂き、ありがとうございました。 

これらのご意見は現地で活動されている方々に勇気を与えることにもなると考えてい

ます。 

前回頂いたご意見については可能な限り反映をさせて頂きました。後ほど事務局より

説明をさせて頂きますので、内容をご確認頂き、ご指導をお願いいたします。 

今後は、本日頂いたご意見等を反映し、省内の手続を経た上で、３月末に公表を行う

予定で進めて参ります。 

本日は、限られた時間ではありますが、委員の皆様におかれましてはご忌憚の無いご

意見を頂き、より適正な事後評価のとりまとめを行いたいと考えておりますので、よろ

しくお願いいたします。 

 

島尾土地改良管理課長 

〔技術検討会委員（５名）の紹介、配布資料の確認、議事録の公開等について説明〕 
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島尾土地改良管理課長 

それでは、諸泉委員長、議事の進行をよろしくお願いします。 

 

諸泉委員長 

それでは、議事次第により進めたいと思います。 

第１の「第１回事後評価技術検討会における指摘等への対応」について、まず、１地

区目の経営体育成基盤整備事業「山田地区」の説明をお願いします。 

 

島尾土地改良管理課長 

〔資料１及び資料２－１に基づき説明〕 

 

諸泉委員長 

前回の指摘等の反映状況について、説明がありましたが、ご意見や前回の指摘漏れ等

はありませんか。 

 

諸泉委員長 

資料２－１のＰ３の「生産額」（表）の「評価時点」の生産額が「計画」よりかなり

低くなっているが、総費用総便益比は 1.0 を上回っている。「生産額」だけを見ると気

になるが、これは営農経費の節減など作物生産以外の効果でカバーされているというこ

とで良いのか。 

 

内藤地方参事官 

ご指摘のとおりで、すべての効果を計上して、トータルとして総費用総便益比が 1.0

を上回っているということです。 

 

諸泉委員長 

計画では野菜が多かったが、実際には野菜の作付が伸びなかったということですね。 

 

諸泉委員長 

２地区目の経営体育成基盤整備事業「伊陸西部地区」の説明をお願いします。 

 

島尾土地改良管理課長 

〔資料１及び資料２－２に基づき説明〕 

 

諸泉委員長 

ただ今の説明について、ご意見や前回の指摘漏れ等はありませんか。 
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坂本委員 

資料２－２のＰ５の「４－（２）－② 担い手の体質強化」の「・・・。また、イン

ターネット上にホームページを・・・」は少しくどいので、「インターネット上に」は

削除しても良いのではないか。 

 

島尾土地改良管理課長 

削除します。 

 

駄田井委員 

資料２－２のＰ５の「４－（３）事業による波及的効果等」は見出しを付けてもらっ

て分かり易くなった。「③ 都市農村交流の促進」に「・・・には、近隣からの・・・」

とあるが、タイトルからして「近隣」は近隣の都市を指すものか。 

 

島尾土地改良管理課長 

これらの祭りには、柳井市を含む周辺の市町から多くの方が訪れています。 

 

藤井委員 

「周辺地域」ではどうか。 

 

島尾土地改良管理課長 

「周辺地域」に修正します。 

 

坂本委員 

資料２－２のＰ５の「４－（２）－② 担い手の育成強化」等にある「アグリ南すお

う株式会社（仮称）」は、新聞記事には（仮称）が付してないが正式名称として記載で

きないのか。また、「17 集落法人束ねる」との記事を反映できないか。 

 

島尾土地改良管理課長 

「アグリ南すおう株式会社」の設立総会等のスケジュールを確認し、可能であれば修

正します。 

 

駄田井委員 

「６ 今後の課題等」を両地区で比較すると、山田地区の方が細かく記載されており、

少し違和感を感じる。特に問題が無ければこのままでも良いが。 

 

井上農地整備課長 

山田地区については、現地調査の際に地元から細かな点まで具体的な話を頂いたので、

それを反映しています。一方、伊陸西部地区では、地元から課題等に係る具体的なお話

しはありませんでした。 
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諸泉委員長 

他にご意見等が無いようですので、第２の「第三者の意見」の取りまとめを行います。 

再開は、50 分後を予定しておりますので、農政局委員の方は、一度ご退席願います。 

 

 〔「第三者の意見」の取りまとめ〕 

 

諸泉委員長 

それでは議事を再開します。 

「第三者の意見」を読み上げて提示とします（「第三者の意見」は別紙のとおり）。 

以上で、予定されていた議事が終了しましたので、進行を事務局へ返します。 

 

島尾土地改良管理課長 

諸泉委員長には、円滑な議事運営をして頂きましてありがとうございました。 

また、各員におかれましては、貴重なご意見を頂きましてありがとうございました。 

閉会に当たりまして、地方参事官の内藤よりごあいさつ申し上げます。 

 

内藤地方参事官 

委員の皆様には長時間にわたりご議論を頂き、ありがとうございました。 

今回頂いたご意見につきましては、当該地区の効果の一層の発現に向けた取組、今後

の農業農村整備の推進に反映して行きたいと考えております。 

年度前半の国営事業の事後評価も含めまして、一年間本当にありがとうございました。 

 

島尾土地改良管理課長 

本日の議事につきましては、事務局で整理した上で各委員にご確認を頂き、資料とと

もに公表をさせて頂きます。 

以上をもちまして、平成 28 年度補助事業に係る事後評価の第２回技術検討会を閉会さ

せて頂きます。本日は大変ありがとうございました。 
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（参考）中国四国農政局事後評価技術検討会の概要 

 

１ 日 時  

平成 29 年１月 30 日（月）15:00～17:00 

 

２ 場 所  

岡山第２合同庁舎 中国四国農政局第２会議室 

 

３ 出席者  

【中国四国農政局事後評価技術検討会】 

坂 本 真由美   特定非営利活動法人とさはちきんねっと 事務局長 

佐久間  剛    中国経済連合会 理事 

駄田井  久    国立大学法人岡山大学大学院環境生命科学研究科 准教授 

藤 井  和 佐   国立大学法人岡山大学大学院社会文化科学研究科 教授 

諸 泉  利 嗣   国立大学法人岡山大学大学院環境生命科学研究科 教授 

（※ 五十音順） 

 

【中国四国農政局国営等事業管理委員会】 

内 藤  久仁彦   農村振興部 地方参事官（特命・事業計画） 

久 保   弘    農村振興部 地方参事官（各省調整） 

荻 野  憲 一   農村振興部 設計課長（代理：岩﨑事業調整室長） 

 林   康 夫   農村振興部 農村計画課長 

島 尾  政 司   農村振興部 土地改良管理課長 

田 井  浩 朗   農村振興部 農村環境課長 

植 田  康 成   農村振興部 水利整備課長 

井 上  修 身   農村振興部 農地整備課長 

山 田  美 紀   農村振興部 地域整備課長（代理：大石課長補佐） 

 

【事務局等】 

中 村  克 治   農村振興部 土地改良管理課 課長補佐 

小 林   孝    農村振興部 農地整備課 経営体育成基盤整備係長 

 

４ 提出資料 

 ・議事次第 

 ・資料１   平成 28 年度 第１回事後評価技術検討会等における指摘と対応 

 ・資料２－１ 農業農村整備事業等事後評価地区別結果書（案）「山田地区」 

 ・資料２－２ 農業農村整備事業等事後評価地区別結果書（案）「伊陸西部地区」 


